

## Chine

Les faits marquants dans les relations bilatérales du Canada avec la Chine ont été la visite à Pékin, en novembre, du premier ministre qui est allé discuter de son initiative de paix et de sécurité internationales, et la visite au Canada, en janvier, du premier ministre Zhao Ziyang qui a pris la parole devant le Parlement et s'est rendu en Ontario, au Québec et en Colombie-Britannique. Parmi les autres visiteurs canadiens en Chine pendant l'année se trouvaient le ministre des Communications, le ministre du Travail, les sénateurs Austin et Argue, les premiers ministres provinciaux Lougheed et Devine, et une escadre de contre-torpilleurs de la Marine royale canadienne. Le ministre des Affaires étrangères de Chine et vice-premier ministre Wu Xueqian a effectué une visite au Canada et un groupe d'observateurs de l'Armée de libération du peuple est venu assister à des manœuvres d'hiver des forces canadiennes au Québec.

Les ventes canadiennes en Chine ont continué d'augmenter à un rythme rapide pour atteindre 1,6 milliard de dollars en 1983, comparativement à 1,2 milliard en 1982. La Chine occupe donc toujours la seconde place, après le Japon, parmi nos grands marchés d'Asie, et la cinquième sur le marché mondial. Le blé a continué d'être l'élément le plus important de ce commerce, suivi des métaux, des produits forestiers et des engrais. Les exportations chinoises vers le Canada ont également augmenté en 1983 pour atteindre 246 millions de dollars. On a assisté pendant l'année à divers grands événements de promotion du commerce en Chine, dont une Semaine du Canada qui a eu lieu à Shanghai en mai. Lors de la visite du premier ministre de Chine au Canada en janvier, un contrat d'exportation d'une valeur de 20 à 25 millions de dollars a été adjugé à Spar Aérospatiale Limitée pour la fourniture de stations terriennes. La décision récente de la Chine d'accroître ses importations d'outillage avancé afin d'accélérer son programme de modernisation économique devrait ouvrir de vastes débouchés aux exportateurs canadiens de machines et de technologie de pointe dans de nombreux domaines, soit les communications, l'énergie, les transports, l'exploitation des ressources naturelles, la foresterie, l'agriculture, la santé et l'éducation.

Environ 1 500 immigrants chinois sont arrivés au Canada en 1983, ce qui porte leur nombre total à quelque 18 000 depuis 1979. Au début de 1984, il y avait plus de 1 000 étudiants chinois à faire des études au Canada, dont un contingent qui devient plus nombreux dans le cadre du Programme de formation lié au développement des ressources humaines de l'ACDI, et plus de 300 scientifiques canadiens ont fait un séjour en Chine en 1983 en vertu de divers programmes d'échanges. Les relations culturelles ont continué de prendre de l'ampleur, les faits saillants étant la visite en Chine du « Science Circus » du Centre des sciences de l'Ontario et la tournée au Canada du Ballet de Shandong. En novembre 1983, une délégation culturelle chinoise de haut échelon a visité le Canada et signé un accord de deux ans dans divers secteurs culturels.

## République de Corée et Hong Kong

Les relations commerciales du Canada avec la République de Corée ont été stimulées par des visites effectuées au plus haut échelon, dont la visite au Canada du ministre du Commerce et de l'Industrie de Corée, M. Kurn Jin-Ho, et la visite en Corée du ministre d'État au Commerce international, M. Gerald

Regan. Le volume des échanges bilatéraux ont continué d'augmenter à un taux supérieur à la moyenne, dépassant 1,3 milliard de dollars en 1983. Le charbon, le cuivre et le matériel de télécommunication sont demeurés les principales exportations canadiennes, tandis que les textiles, les vêtements et l'électronique ont formé la majeure partie des ventes de la Corée au Canada. La République de Corée a reçu l'appui politique du Canada relativement à la catastrophe de la KAL en septembre et à l'attentat à la bombe commis à Rangoon en octobre.

L'ensemble des échanges commerciaux entre le Canada et Hong Kong a atteint un nouveau chiffre record annuel légèrement supérieur à 1 milliard de dollars. Tout en étant en baisse de 8,7 p. 100 par rapport au chiffre record de 242 millions de dollars enregistrés en 1983, les exportations canadiennes, d'une valeur de 221 millions de dollars, représentaient une croissance globale moyenne de 12,5 p. 100 depuis 1979. Le ministre d'État au Commerce international s'est rendu à Hong Kong à deux reprises au cours de l'année.

Les négociations sino-britanniques se sont poursuivies au sujet de l'avenir politique de Hong Kong, et un climat d'incertitude persistait dans plusieurs secteurs bien que la situation financière économique se fut stabilisée à la fin de 1983. On a assisté à une forte augmentation des demandes d'immigration au Canada, notamment dans la catégorie des entrepreneurs et des personnes travaillant à leur propre compte. Le nombre total d'immigrants de Hong Kong venus au Canada en 1983 atteignait presque 10 000, chiffre qui comprenait un nombre considérable de réfugiés, surtout des Indochinois.

Les échanges culturels et universitaires de la Corée et de Hong Kong avec le Canada se sont intensifiés et vont de tournées d'artistes de scène à l'établissement de programmes d'études canadiennes.

## Indochine

Les relations du Canada avec les trois pays d'Indochine demeurent compliquées en raison de l'occupation militaire du Cambodge par le Viêt-Nam. En conséquence, le Canada et ces pays n'ont pas établi de relations bilatérales importantes.

## Asie du Sud et du Sud-Est

Dotées de vastes ressources ainsi que d'un grand potentiel et regroupant le tiers de la population mondiale, les nations du sous-continent indien et de l'Asie du Sud-Est ont pris une importance croissante dans la politique étrangère du Canada. La région est aussi un enjeu des rivalités des superpuissances et renferme deux des pays du monde en état de crise persistante, la Cambodge et l'Afghanistan.

Le Canada a continué de manifester un appui énergique à l'initiative de l'ANASE qui demande une solution pacifique du problème cambodgien comportant le retrait des forces armées vietnamiennes et la possibilité, pour le peuple khmer, de choisir librement sa propre forme de gouvernement. Le Canada appuyait aussi les démarches internationales afin d'obtenir le retrait des forces soviétiques de l'Afghanistan et il a demandé que l'on reconnaisse le droit du peuple afghan à l'autodétermination sans ingérence de l'extérieur.

Le Canada s'est montré en faveur du rôle joué par l'ANASE, facteur-clé de stabilité et de progrès économique dans la région. Il voit aussi d'un œil favorable les progrès réalisés vers